
! ! ! !与冯骥才先生同处一座城市是
幸运的，因为他对这座城市的文化
关爱，会潜移默化地影响你感染你
辐射你，令你思索令你牵挂令你感
动，令你与这座名叫天津的城市心
脉相通，就如同替你接通了与这座
城市的地气，哪怕你一度离开这座
城市，哪怕你与这座城市远隔千山
万水，依然能够通过他的文章、绘画
和行动，感受着他的这种文化关爱。

一
认识冯骥才先生首先是从读文

开始。可以说，我是读着他的文章走
过了在天津的青春岁月。那是一个
拨乱反正革故鼎新的年代，是一个
百废待兴百业待举的年代，是一个
充满理想激情燃烧的年代。而对我
来说，那还是一个如饥鹰渴骥一般
渴求知识吞咽书籍的年代。正是在
这个时期，冯骥才如横空出世一般
登上文坛，起点之高出手之快令文
坛为之震动，而如我一样的青年读
者则被他那一部部小说深深打动了
心灵，《铺花的歧路》《雕花烟斗》
《啊！》《爱之上》……这些文字使我
初识冯骥才，觉得他就是一个与我
们这一代人同生共息的兄长。不过，
那一时段最令我感动的文字，倒不
是他的这些小说，而是他以纪实笔
法所写的《一百个人的十年》，我一
直觉得这是现今流行的“口述历史”
文体的肇始之作。虽然这是一个未
完成的系列工程，但却对我产生了
至关重要的影响，我后来之所以醉
心于对话文体和纪实文学，这是一
个不可替代的源头活水。
我结识大冯很早（从认识他就

叫他大冯了），大约在上世纪八十年
代初就多有来往了。说来也很有趣，
我与他最初的“文化交流”并不是文
学，而多半是音乐。大冯对音乐非常
在行，尤其痴迷于西方古典音乐。他
曾经在一个夜晚忽然给我打电话，
叫我立即去他家里听音乐。我蹬着
自行车赶过去，到他家时已是满头
大汗。他叫我先坐在沙发上，喝杯茶，
静静心，然后打开他刚刚置办的新音
响（那时候这可是最时髦的东西），播
放出一段优美动听的钢琴曲，那是舒
伯特的《鳟鱼》。他一边听，一边给我
讲解，发挥着他的艺术想象力和诗一
般的语言表现力，一曲奏罢，余音袅
袅。那情景真像梦幻一般美妙，深深
地镌刻在我的脑海里，温馨亲切，历
久难忘。大冯还是最早向我推介法国
钢琴王子克莱德曼的人。那天，他在
客厅里给我播放克莱德曼的钢琴曲，
见我听得如醉如痴，过了几天就让他
弟弟冯骧才给我翻录了三盘录音带。
我当时并不认识骧才兄，只是听大冯
说过他弟弟在天津音乐学院工作，翻
录带子比较方便。几年后，当骧才兄
也成为我的同事和好友时，经他证
实大冯当时确曾找他翻录过一些音
乐资料。这些美妙的钢琴声，一度成
为我写作时须臾不可分离的良伴。
另一桩有趣的事，是关于大冯

赠书的。我自己也常常感到纳闷，为
什么大冯赠送给我的第一本书，不
是他自己的书，也不是文学书，而是
一个外国人的学术著作呢？那是在
一次畅谈之后，大冯显然非常开心，
忽然站起身来，说：“我今天要送给
你一本很难得的书。”说着，以他那
一米九以上的身高，伸手从书架的
最高层取下一本精装厚书，递到我
的手上，我一看书名《中国古代房内
考》，作者是荷兰人高罗佩。“这本书
对研究中国性文化史有着特殊的意
义，我觉得应该送给你。”大冯说，
“这书是内部发行的，很不好找。我
有两本，你拿去一本吧！”我至今也
没想明白，大冯为啥觉得这样一本
很偏门的研究古代性与社会的专
著，应该“优先”转送给我？当然，我
也承认，这本书对于我认识和理解
中国古代文学作品中的诸多性爱描
写，绝对是一个方便法门。
我得到大冯著作的第一个签名

本，就是《一百个人的十年》（第一
辑），而且是一个如今已十分珍稀的

版本：香江出版公司 !"#$年 $月香
港初版本，薄薄的小册子只收录了
十篇作品。当时我如获至宝，一口气
读完还意犹未尽。大冯的这个系列
是一边写一边在文学刊物上刊发，
我就一直追着看，直到几年后江苏
文艺出版社推出了一个大陆版的
《一百个人的十年》（首卷）。这个版
本收录作品 %&篇，比港版丰富了许
多。谁知出版不久就陷入一场由书
前采用的图片而引起的著作权官
司，这官司一打就是四年。当这场纠
纷以大冯胜诉而告终结时，我已经
南下深圳两年了。记得我在当时供
职的深圳商报上还专门写了一篇对
大冯的专访《冯骥才笑谈打官司》。

江苏文艺出版社在 '""&年推
出了新版的《一百个人的十年》，作
为“冯骥才名篇文库”中的一本。这
个版本收录了 !(篇作品，都是从上
一版中精选出来的。我有幸收藏着
大冯同一本书的三个中文版本，其
中有两个还是签名本，足见我与《一
百个人的十年》缘分何其深厚了。

大冯八十年代作品的签名本，
我还收藏了 '")%年 "月初版《意大
利小提琴》、'")(年 &月初版《冯骥
才选集》（三卷本）和 '"))年 %月初
版《海外趣谈》，这三本书都是百花

出版的。其中《海外趣谈》的扉页上
还嵌着一个醒目的纪念印章，印文
为“骥才画展”。这个印章标明：此书
是在大冯筹备自己首次画展期间题
赠给我的。正是那次画展使我认识
了一个全新的画家冯骥才。

二
大冯善画，这在天津文艺界是

众所周知的。不过，在九十年代初期
突然收起钢笔改用毛笔，爆发式地
集中创作绘画作品，却是大冯的一
次出人意料的“华丽转身”。似乎没
有预兆没有过渡也没有热身，一出手
就是一个成熟的大型画展，这在旁人
看来多少有些匪夷所思，而我则是一
个全程关注并参与其间的观察者，对
个中情由深谙熟知。那段时间，大冯
经常是在完成一幅得意之作后，立即
打个电话来：“有空吗？来看看我新画
的画吧！”只要时间允许，我会立即飞
车赶到他的小小画室，品茶读画，清
谈半日。很多感悟和妙论都是在这样
的情境之中，自然流泻而出。
我与大冯那篇关于文学与绘画

的对话《一个作家的“画语录”》，就
是在无数次这样的读画清谈中，妙
语荟萃，集腋成裘，合作完成的。这
篇对话在 '""'年 (月间大冯首次
画展开幕之际，以整版的篇幅刊登
在《天津日报》上，随后收录在大冯
的第一本画集《温情的迷茫》中。这
本画集也是大冯题赠给我的第一本
绘画作品精选集；'"""年，我也把
这篇对话收录在文化对话集《问道
集》中；时隔 '*年后，大冯又把这篇
“画语录”收录在 %++$年出版的美
术文集《文人画宣言》（珍藏本）中。
我为此感到欣慰，因为这至少说明，
我们当时谈论的话题在经历 %+年
风风雨雨的检验之后，依然历久弥
新。而在大冯那间窄可容身的小画室
里，我们在诗画交融中所度过的那些
宝贵时光，不光收藏在我们的记忆
中，也珍存在我们各自的著作中，永
久地见证着我们的书缘和友情。

以 '""'年春天在天津的那次
画展为开端，大冯连续在山东、上
海、北京等地举办画展，随后又把画

展办到了海外。由此，作家大冯成功
地向世人展现了画家大冯的神韵和
风采。而作为画家的大冯，这些年也
陆续出版了多种画集。我的冯氏画
集签名本的单项收藏，除了前文提到
的《温情的迷茫》之外，还有杨柳青画
社与现代出版社以及台湾汉京文化
联合出版的大画册《冯骥才画集》、人
民文学出版社出版的《画外话·冯骥
才卷》《水墨文字》以及《戊子之春·
冯骥才戊子画展作品集》等。

在大冯首次画展的一年以后，
我决定南下深圳。在与大冯告别时，
他表现得十分不舍，并且断言：“我
料定你在深圳坚持不到两年，两年
以后一定会回来的！我可以在天津
文联给你留个位置，等你回来直接
来上班就行了！”我对此笑而不答。
临别时，大冯赠送给我一本他新出
的散文集《灰空间》，还给我写了一
幅书法作品，是四个同音字：“人仁
忍韧”。我深谙大冯在这四字箴言中
所寄寓的深刻含义。

令我感动的是，两年之后的
'""(年，当我回到天津，在南开大
学东方艺术系展厅里偶然碰见大冯
时，他当着众多熟人的面直言问我：
“侯军老弟，整整两年啦，你该回来
了吧？我在文联还虚席以待，等着你
来上任呢！”我惊异了，忙问：“你还
真给我留着位置啦？我还以为你是
随便说说呢！”大冯说：“笑话！这么
大的事，我能随便一说吗！”彼时彼
刻，除了感动，我实在无话可说了！
后来，大冯在给我的散文集《收

藏记忆》所写的序言中，也曾委婉地
提到这段往事，他说：“在我看来，侯
军的写作才华一直被压抑着，所以
我曾经几度想把他从报业中‘解救’
出来。特别是得知侯军南下深圳办
报后，不免为他惋惜。见面时我把这
种惋惜告诉给他，他却笑而不语。后
来，从他主编的报纸中，慢慢地看到
了他另一种价值，那便是这些报纸
的版面，带着侯军的个性气质。他的
宽广、深度与兴趣……因使这些版
面增加了纯正的文化内涵。”
显然，大冯是理解我的。他从我

的文章中读出我南下的另一种价
值，就像我从他的画中读出他内心
的诗意一样。
就在 '""(年那次回津时，我应

大冯之邀，参观了他以冯氏先祖、汉
代名将“大树将军”命名的“大树画
馆”。大冯一边给我讲解挂在墙上的
新作，一边畅谈自己一手拿钢笔写
稿，一手拿毛笔画画的构想，兴致勃
勃，壮怀不已。

三
'""* 年 % 月，我回天津过春

节，前往大冯家里拜年。大冯拿出一
本由他主编的摄影集《旧城遗
韵———天津老房子》题赠给我，神情
有些黯淡地说：“老弟，你知道吗？天
津老城里要改造了，那些最有天津
味道的小胡同、老宅子都要拆掉，你
下次来可能就看不见了。这本摄影
集就是这些老房子的遗容，你留个
纪念吧！”我闻言，怦然心动。天津老
城里是我自幼生长的地方，我对那里
的小街小巷，对我住过 %+多年的小
胡同真是一往情深，尤其是南下之
后，我对津门老城更是魂牵梦绕。怎
么，这些寄寓着远方游子梦魂的老
房子都要消失了么？
大冯无奈地点点头。他说，呼吁

过多次，也提过多次提案，不管用。

文化人在这种情况下，实在是百无
一用啊！这本集子就是我组织的一
次文化行动，我在序言里还特别说
明，这是一次文化行为的记录……

我从大冯那带有几分感伤又有
几分激愤的话语中，听出了一种深深
的忧虑。随后，我又从大冯为本书所
写的序言中，读到了一种深刻的文
化思考。
没有谁派他去做，也没有啥功

利的追逐，大冯毅然决然地走出书
斋，走出画室，走向街巷走向田野走
向民间，走向那些即将消逝的中华
文化遗存。报章上不断披露着他的
行踪，总是那样步履匆匆无暇喘息。
大冯在诸多努力均告失效之际，不
得不以一次单枪匹马的行动，来表
达一个文化人的最后抗争：他在推
土机进场当天，独自一人来到估衣
老街口，搬来桌椅当街一坐，向过往
的市民签名派发为这条老街制作的
街景“遗照”，没有宣言没有演讲，一
切尽在不言之中。附近的市民奔走
相告，涌向老街，排起长队领取老街
照片，如同举行了一次特殊的仪式，
与大冯一起向老街“告别”。我在遥
远的岭南初闻这个消息，顿时泪湿
青衫———我不禁联想起当年张翼德
单枪匹马站在当阳桥头，阻挡曹操大
军铁骑的形貌———与一篇小说和一
幅绘画相比，大冯的这一次“行为艺
术”，不是更有震撼力和辐射力吗！
由此，我对大冯的选择增加了

几分理解。此后，每每遇到关心大冯
的朋友感到不解感到惋惜，觉得大
冯正值创作的旺盛期，却不惜花费
大量精力和财力去“抢救民间文化
遗产”，是浪费才华是耽误时间，我
就会给他讲一讲这个故事，给他们
看一看那本《旧城遗韵》，告诉大家：
冯骥才如此投入地抢救即将逝去的
文化，对于我们这个正在大踏步走
向现代化的民族，对于我们的子孙
后代，究竟意味着什么！
在大冯为《手下留情———现代

都市文化的忧患》一书所写的《书前
短语》中，我读到这样一段“夫子自
道”：“我喜欢把思想转变为一种行
动，因为只有行动才有实在的成果。
于是，常有人好意相劝，要我莫把光
阴等闲过。说我用至少写作几部大
型作品的时间，去与不可抗拒的时
代潮流相抗，有点像唐·吉诃德与风
车作战：收获无多，所失不小。我却
认为，生命的意义在于是不是为你
所爱的付出了，付出过程的美妙总是
高于一切。我喜欢这样一种付出———
即使这付出含有某些悲壮的意味。”
尽管大冯的付出并没有得到完美的
回报，譬如估衣街还是被拆掉了，但
毕竟保住了估衣街中最珍贵的一段
“瑞蚨祥”老商号；许多老租界也被
破坏了，但是老租界的核心部分五
大道总算留存到今天，并成为当今
天津旅游的一个独特亮点；老城区
虽然拆除了，但依照大冯的建议而
成立的“老城博物馆”，总算为老城
里留下了一丝残缺的记忆……
十年之后的 %++*年，我再次去

看望大冯，他在新建的天津大学冯
骥才文学艺术研究院的院长办公室
里，与我笑谈往事。他带着我参观这
里陈列的各种土得掉渣的民间艺术
品，泥塑、剪纸、年画、木雕、刺绣、玩
具……很多都是曾经活在百姓日常
生活之中而今天已然踪迹难寻的老
东西，大冯如数家珍地讲述着它们
的前世今生以及如何被他请进这个
艺术殿堂……
这次见面，大冯题赠给我一本

新书《珍藏五大道》，这也是一本摄影
集，大冯在序言中写了这样一段话：
“记忆的原由，乃是对过往的人生一
种珍惜；对将要失去的生活与事物的
一种执意的挽留。……世上一切老街
都是时光隧道。当然，这只是对曾经
在这些老街上生活过的人而言。”很
遗憾，我并没有在五大道生活过，我
生活过的老城里已经荡然无存了。
幸好，我还有一本大冯给我们“抢
救”回来的《旧城遗韵》，还有一家
“老城博物馆”，我要谢谢大冯！
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